



Buscar



Enviar



Comentar



Compartir



MEDIO AMBIENTE

SUSCRIPTORES

'No hay mejor regalo para la protección de la biodiversidad, no solo en Colombia, sino en el mundo, que declarar áreas protegidas'



Marco Antonio Suárez Gutiérrez, director general de la CVC.

FOTO: Cortesía

Entrevista con el director de la CVC, Marco Suárez, sobre la preparación de camino a la COP16.



EDWIN CAICEDO

mayo 1 de 2024, 10:45 P.M.

+ Ver Más



Unirse a whatsapp

Colombia se sigue preparando para la COP16 y desde el Valle del Cauca el sector ambiental no para. En el caso de la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca (CVC) lo han entendido muy bien, porque tan solo durante los últimos días han declarado áreas protegidas, han desarrollado estudios sobre la cantidad de árboles que hay en Cali y han avanzado con proyectos clave que facilitan el desarrollo de infraestructura en la región sin dejar de lado la biodiversidad.

(Lea también: [La historia del privilegiado lote que iba a ser una mina y ahora será hogar de 16.000 familias](#))

En entrevista con EL TIEMPO, Marco Antonio Suárez, director de la CVC, asegura que la región está lista para la Cumbre de Biodiversidad, y adelanta que seguirán declarando nuevas áreas protegidas durante todo este año, de camino hacia la COP.



Estudio: biodiversidad disminuyó entre un 2% y 11% durante el siglo XX en todo el mundo



SOS por la Amazonía

COP16, una oportunidad de alinearnos con la protección de la biodiversidad



El reto de proteger la biodiversidad sin dejar de lado a las comunidades rurales



Estudio: biodiversidad disminuyó entre un 2% y 11% durante el siglo XX en todo el mundo



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO



La CVC tiene la fábrica de árboles más importante que tiene una Corporación Ambiental en el país, donde genera 5'000.000 de árboles al año.

FOTO: Cortesía

Hace unos días declararon una nueva área protegida en Bocas del Palo, en el municipio de Jamundí. ¿Tiene esto que ver con la COP16 y el compromiso de proteger el 30 % del territorio del país?

No hay mejor regalo para la protección de la biodiversidad, no solo en Colombia, sino en el mundo, que la declaratoria de áreas protegidas. Esta área protegida tiene un significado muy especial, porque es una declaratoria de un distrito de conservación de suelos. Estamos hablando de 1.754 hectáreas que son fundamentales porque es parte de un relicto de bosque seco tropical, del cual el Valle del Cauca solo cuenta con el 1 %.

Lo mejor es que fue de la mano del Consejo Comunitario de Bocas del Palo, que durante muchos años también querían que lográramos esa declaratoria de área protegida. Y lo mejor es que es un área que se suma a las 218 áreas protegidas que tiene nuestro departamento. Somos el departamento con más áreas protegidas en el país, y ya tendríamos 219 sumando esta de Bocas de Palo en Jamundí. Entonces, estamos muy contentos y se vienen más declaratorias de áreas protegidas, porque queremos seguir sumando este tipo de ecosistemas a todo el departamento. Ya llegamos a más de 650.000 hectáreas de áreas protegidas en nuestro departamento.

También presentaron esta semana el censo arbóreo de Cali, ¿cómo fue esa medición de la biodiversidad de la ciudad?

No teníamos el censo arbóreo desde el año 2015. En esa época, Cali tenía 280.000 árboles, hoy tenemos 382.655 árboles, algo que es muy importante. Todos esos árboles producen 9.000 toneladas de oxígeno al año, aquí en nuestra ciudad de Cali.

Un dato supremamente importante y es que por primera vez se estableció los servicios ecosistémicos que prestan esos árboles, es decir, se le dio un valor a esos árboles. Todos los árboles de Cali, los 382.655, tienen un valor de 2,11 billones de pesos. Eso representa un activo fundamental para la ciudad de Cali en su sistema arbóreo. Y por supuesto, nos permite también establecer dónde tenemos que focalizar más nuestra inversión, porque el censo permite establecer por comunas qué tipo de especies hay, cuál es la comuna que más debilidad tiene, cuáles son las que más abundan. Subimos en especies nativas de 34 a 54%. Es decir, es un censo que permite georeferenciar todos los árboles que tiene nuestra ciudad.

(Lea también: [¿Cuánto tardarán en llenarse los embalses que surten a Bogotá? Nuevo análisis técnico lo revela](#))



Este es el humedal Videles en Guacarí, uno de los más de 90 humedales asociados al valle geográfico del Río Cauca que la CVC y las comunidades cuidan con tesón.

FOTO: CVC

También presentaron los primeros resultados de la red Otus para monitoreo de fauna. ¿De qué se trata esa red?

Nosotros con la red Otus estamos sumando más cámaras fauna o más conocidas como cámaras trampa, con una alianza que surgió con las 33 corporaciones ambientales del país y Conservación Internacional. Tenemos 390 cámaras en las corporaciones en todo el país, monitoreando nuestra fauna, viendo la evolución de la misma y cómo están nuestros ecosistemas. Y una noticia muy buena es que en la COP16 vamos a tener una pantalla para que en tiempo real vean todos nuestros visitantes cómo está el monitoreo a través de estas cámaras en todo el país por parte de las corporaciones.

Y otro tema es la nueva plataforma geoespacial para el impulso de la infraestructura verde-gris que están trabajando. ¿Qué buscan con esa red?

Es una idea fenomenal, una plataforma geoespacial que busca el impulso de la infraestructura verde-gris. Te la resumo así: aquí cuando van a dar o van a hacer un proyecto de infraestructura, dan primero el permiso y adjudican en el proceso, y después van a mirar cuáles son los permisos ambientales o los problemas sociales que puede tener una zona. La plataforma que estamos creando con la Universidad de Los Andes y Conservación Internacional, lo que pretende es que eso se conozca previamente.

Es decir, que cuando una entidad, sea pública o privada, diga 'vamos a hacer una vía que va a atravesar el Valle del Cauca por X zonas', inmediatamente la plataforma de geoespacial le va a decir qué determinantes ambientales hay, qué comunidades hay en la zona, qué situaciones tiene que tener usted en cuenta ambientales delicadas.

(Lea también: [Estudio: biodiversidad disminuyó entre un 2% y 11% durante el siglo XX en todo el mundo](#))

Eso le va a ahorrar costos a los que vayan a hacer la inversión, pues van con anterioridad, por supuesto, a ejercer las acciones para ir solucionando la situación. Entonces, cuando ya lleguen a hacer la intervención, ya tienen toda esa situación ambiental y social totalmente resuelta.

El Valle del Cauca va a ser el piloto de la plataforma, porque somos la corporación que más tenemos información de todos nuestros recursos naturales para aplicarla. Va a ser algo muy novedoso y va a ayudar al desarrollo de la infraestructura del país.



La CVC y la Fundación Zoológica de Cali sembraron en la Laguna de Sonso, en el municipio de Buga, 20 mil bocachicos.

FOTO: Juan Pablo Rueda Bustamante / El Tiempo

¿Y cómo funciona esa Vitrina Verde que esperan poner a funcionar en la COP?

La Vitrina Verde es la mejor estrategia para mostrar nuestros negocios verdes. Nosotros ya llevamos dos grandes vitrinas en nuestra ciudad. En ellas logramos que se presentaran 200 negocios verdes, en 23 mercados campesinos. Esta vez lo que queremos es que nos permitan presentar la vitrina, pero a nivel Colombia, con todos los negocios verdes que tienen las demás corporaciones. Hacer una gran muestra también de mercados campesinos, mínimo 25 mercados campesinos.

Es la mejor forma de mostrarle a toda la comunidad internacional cómo protegemos los recursos naturales, pero al mismo tiempo, permitimos que se produzca en ellos. Eso es algo supremamente importante y nos parece que es un gran ejemplo, teniendo en cuenta el liderazgo que tenemos nosotros en el tema de negocios verdes. Tenemos 296 negocios verdes, nadie tiene en Colombia más negocios verdes que el Valle del Cauca. Pero esta vez va a ser una gran vitrina verde de todo el país.

(Lea también: [La historia del río de La Guajira que ayer, de la nada, amaneció sin agua y estuvo así por varias horas](#))

¿Está entonces el Valle del Cauca preparada para la COP16?

Yo creo que sí. Hablo desde mi área que es la biodiversidad. Nosotros tenemos construido el Plan de Acción de Biodiversidad. Tenemos todo para mostrar. Tenemos listos los sitios ambientalmente sostenibles para que los visiten. Tenemos mucho que mostrar y estoy seguro que lo que le corresponde a la alcaldía, a la gobernación y al Ministerio de Ambiente, también va a estar listo.

Esto no es ni de Cali, ni del Valle, esto es de Colombia y tenemos la obligación de hacer quedar bien al país. Y qué mejor que hacerlo con todo nuestro plan en biodiversidad que tenemos. Nuestras áreas protegidas, nuestros negocios, nuestra reducción en CO2, nuestra cantidad de árboles, todo lo que hemos hecho con las comunidades. Hay mucho que mostrar, obviamente sin desconocer que se necesitan hacer muchísimos más esfuerzos, pero creo que vamos a ser un gran ejemplo a nivel mundial.

Quisiera decirle a todos los colombianos que aprovechen esta oportunidad, que los esperamos aquí en Cali, que los esperamos en el valle del Cauca, que la COP16 tiene que ser un primer impulso para mejorar todos nuestros procesos, para mejorar nuestra cultura ambiental, para mejorar todos nuestros procesos productivos y mostrarle al mundo de que Colombia no es solo situaciones negativas, sino que muchas personas luchan por hacer de este un país sostenible y tener un país en paz, que es lo más importante.

EDWIN CAICEDO | REDACTOR MEDIOAMBIENTE

@CAICEDOUROS | @ELTIEMPOVERDE

Más noticias en EL TIEMPO

- 🔗 'Es admirable cómo los periodistas de guerra arriesgan su vida': Kirsten Dunst
- 🔗 Mufasa: El rey león | Disney revela el primer tráiler: ¿cuándo se estrena?
- 🔗 Casting, tráiler y lo que se sabe de 'Mufasa', la nueva película de 'El Rey León'

RELACIONADOS | CVC | VALLE DEL CAUCA | COP16 | BIODIVERSIDAD | CUMBRE DE BIODIVERSIDAD | EXCLUSIVO SUSCRIPTORES